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大館市教育委員会会議録 

１ 開会の日時 
及 び 場 所 

日 時 平成２８年１１月２５日（金） 午後３時３０分 

場 所 大館市立中央公民館 多目的室・応接室 

２ 出席委員の氏名（４名） 
教育長職務代理者 山 田 和 人 委 員 根 田 穗美子 

委 員 清 野 克 子 委 員 三 浦   仁 
    

３ 欠席委員の氏名（なし） 
委 員      

４ 委 員 以 外 の 
出席者職氏名 

なし 
 

５ 出席した職員の職氏名 
教   育   長 高 橋 善 之 教育総務課長補佐 成 田 政 仁 
教 育 次 長 安 保   透 学校教育課長補佐 羽 生 昇 二 
教 育 総 務 課 長 加 賀 安 長 生涯学習課長補佐 小 玉   均 
学 校 教 育 課 長 山 本 多鶴子 スポーツ振興課長補佐 佐 藤   税 
教 育 研 究 所 長 貝 森 逸 子 中 央 公 民 館 長 松 田 新 一 
生 涯 学 習 課 長 一 関 留美子 生涯学習課生涯学習係長 奈 良 美和子 
スポーツ振興課長 三 澤   勝 教育総務課総務係長 関   智 仁 
郷 土 博 物 館 長 若 宮   司   
６ 会議録署名委員   教育長・根田委員 

７ 会 議 書 記   教育総務課 総務係長 関 智仁 
８ 教育長報告 
（１） 第２６回大館市生涯学習フェスティバルについて 
（２） 竹村吉右衛門氏胸像の寄附について 

（３） 矢立公民館、長木公民館の貸館開始日等について 

（４） 大館市スポーツ・文化合宿等誘致促進事業に係る誘致状況について 

９ 議 案 
協議第２１号 大館市佐々木教育振興基金に関する条例案 
協議第２２号 大館市松下村塾に関する条例の一部を改正する条例案 
協議第２３号 大館市小畑勇二郎記念館の指定管理者の指定について 
協議第２４号 平成２８年度大館市一般会計補正予算（第５号）案 
議案第１９号 職員の処分について 

１０ その他 
（１） 大滝温泉スキー場の廃止について 
（２） 学校給食費の改定方針について 
（３） 庁舎建設にかかる大館城跡の発掘調査結果について 
（４） 中央図書館名称変更に関するアンケート調査の結果について 
（５） 「大館市花岡総合スポーツ公園（仮称）」整備基本構想 
（６） 専決処分の報告について 
（７） 「地域学校協働活動」推進に係る文部科学大臣表彰について 
（８） 平成２８年度優良ＰＴＡ文部科学大臣表彰について 
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議  事  の  経  過 
 開会  午後３時３０分 

 
教育長 

 

 
教育長 

 
教育総務課長 

 
教育長 

 
生涯学習課長 

 
中央公民館長 

 

 

 
スポーツ振興

課長 

 
教育長 

 
委員 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
郷土博物館長 

 

 

 

 

 ただ今より教育委員会会議を始めます。 

 本日の会議録署名委員は、根田委員にお願いします。 

   

 配付資料の確認をお願いします。 

 

（配付資料の説明） 

 

それでは、最初に報告事項をお願いします。 

 

（「第２６回大館市生涯学習フェスティバルについて」を、資料により報告）

 

（「竹村吉右衛門氏胸像の寄附について」を、資料により報告） 

 

（「矢立公民館、長木公民館の貸館開始日等について」を、資料により報告）

 

（「大館市スポーツ・文化合宿等誘致促進事業に係る誘致状況について」を、

資料により報告） 

 

この報告について、質問やご意見等ありませんか。 

 

生涯学習フェスティバルについてです。コンセプトは「市民版ふるさとキ

ャリア教育」ということで、多彩な行事を提供して下さいました。人数は減

ったという事ですが、この期間を見ますと、行事がたくさん重なっていまし

た。私もどれか一つを選ぶのは、大変なことだと思っていました。そういう

中で、市民の皆さんがご自分の関心ある所を厳選し、行かれたのではないで

しょうか。郷土博物館にお聞きします。大館市では「歴史まちづくり」を進

めていますが、その視点で二つあります。開館２０周年記念で、佐竹西家の

特別企画展がありました。タイムリーでとてもいい企画だと思いました。こ

の特別企画展には、どのような方がいらっしゃったのかを、わかる範囲で教

えて下さい。また、佐竹西家の資料だけに限らず大館市に関連のある方から、

たくさん寄贈いただいているものがあると聞いています。大館市の人や物な

どを知っていただくために、それらの企画展を開催すれば、関心ある方がい

らっしゃると思います。これからそのような企画展を開催する構想があるの

かも、教えて下さい。 

 

佐竹西家の特別企画展は、期間は短いものの、内容が濃く、大変難しいも

のがたくさんありました。一般の方よりも、興味があってそれを目指してく

る方が多かったと思います。また、市外の方が結構多かったと思います。博

物館にいらっしゃる方は全般的に市内の方は少ないです。市内の方にも来て
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委員 

 

 

 
 

 

 

 
教育長 

 
委員 

 
 

 

 
中央公民館長 

 

 

 
教育次長 

 

 
教育長 

 
教育長 

 
教育長 

 
 

 

 

 

いただけるよう、私たちの努力がもっと必要ですが、日常的に市外や県外の

方が多い傾向です。次に、最近座談会でいろいろな資料の話がでます。また、

いろいろな方から古文書をお預かりすることもあります。しかし、日常的に

市史編纂の作業する人員を確保できないため、そういったものを資料化でき

ていないのが実情です。比内、田代合併後の市史のことを考えると、日常的

な市史編纂の作業が必要と考えます。今回、佐竹西家の特別企画展にあたり、

かなりの準備期間を要し、やっと開催することができたという現状です。資

料はたくさんありますが、皆さんにわかりやすい形でお出しするには、それ

なりの作業が必要で、現在の博物館の体制では追いつかない状況です。 

 

行政の組織も係わってくることです。県内では、大仙市には課があり、専

門の方がいて、そういったものを公開できる体制ができています。大館市は

そこまで行っていないので、職員の方が難儀されていると思います。そうい

う所も大館市の課題だと思います。比内公民館にも貴重な資料があると聞い

ています。市のコンセプトが「歴史まちづくり」ですので、大館は「何も無

い、焼けて無い。」ではなく、あるものをちゃんと整理していくという方向性

を出して行くことが、今の時期必要だと思います。 

 

今のご提案については、検討していかなければならないと思っています。

 

矢立公民館と長木公民館についてです。地域の方々待望の、みなさんが集

まる場所ができたという期待感でいっぱいではないかと思います。先ほど日

程などの説明がありましたが、地域の方々やそれ以外の方々への、施設の内

覧会のようなものの予定はあるのでしょうか。 

 

矢立公民館は、１２月２２日の竣工式終了後の午前中、内部を公開したい

と考えています。長木公民館は内覧を予定していませんが、見に来られた方

には、お見せしたいと考えています。 

 

いずれ、教育委員会会議を長木公民館と矢立公民館を使って開催したいと

考えています。 

 

是非そうして下さい。 

 

他に何かありませんか。 

 

生涯学習フェスティバルについてです。今まではこれに合わせた講演会を

行ってきました。例えば、人気のエンターテイメントや美人アスリートなど

人が集まる企画として行ってきました。私は今の大館にとって必要なことは、

大館の良さを、例えば、人や文化財や文化活動や芸術活動などを、もう一回

見つめなおすことだと思います。これは一つの方針転換であるとご理解いた

だければと思います。まさにそれが、「市民版ふるさとキャリア教育」である



3 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

 
教育長 

 

 

 
教育長 

 

 
学校教育課長

補佐 

 
生涯学習課長 

 
 
郷土博物館長 

 

 
委員 

 

 
学校教育課長

補佐 

 
委員 

 
学校教育課長

補佐 

 

 
委員 

 
委員 

 

という位置づけになっています。それから、竹村吉右衛門さんの胸像に関し

ては、この会議終了後、ご覧いただきたいと思います。それから、スポーツ

合宿に関して、前にもお話しした通り、他市町村に比べ破格の補助額です。

一人２，５００円という宿泊費の半分ぐらいに当たる補助額です。しかし、

このような合宿は年間計画で決まっているのが普通で、年度途中からなかな

か入ってこれないという事情がありましたが、この通り４つ入ったという事

は、初年度としては上出来だと思っています。いっぱい種をまいたり、仕込

みもしています。来年度はさらに充実したものになると考えていますので、

ご期待下さい。 

 

他に何かありませんか。 

 

（「無し」の声あり。） 

 

ないようなので引き続き議事に移ります。それでは、協議第２１号、協議

第２２号、協議第２３号について、続けて事務局より説明をお願いします。

 

（「協議第２１号 大館市佐々木教育振興基金に関する条例案」を、資料に

より説明。） 

 

（「協議第２２号 大館市松下村塾に関する条例の一部を改正する条例案」

を、資料により説明。） 

 

（「協議第２３号 大館市小畑勇二郎記念館の指定管理者の指定について」

を、資料により説明。） 

 

基金についてです。瑣末な質問になりますが、年間どれぐらいの利息が想

定されるのでしょうか。 

 

１００，０００円程度だと思います。 

 

 

厳しい運用状況になると思いますが、安全で有効な運用をお願いします。

 

寄附者からの、「このお金を人材の育成に使ってもらいたい。」という意向

がありますので、基金を運用するという形ではなく、必要な事業にこの基金

を充てていくということです。 

 

取り崩していくという事ですね。わかりました。 

 

使いやすいようにくださるという事ですね。 
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教育長 

 
教育次長 

 

 

 
 

 
委員 

 
 

 

 
教育長 

 
委員 

 
教育長 

 

 

 
教育長 

 

 
全委員 

 
教育長 

 
教育長 

 
各課・館長 

    ほか 

 
教育長 

 
委員 

 
学校教育課長 

 
委員 

 

 

そうです。 

 

例えば、奨学金は戻ってくるので、また基金に戻すことが可能です。ただ、

今現在利率が０．０１％で、利息は年間１０，０００円程度とのことなので、

どうしても原資を取り崩しながら、必要があれば繰り戻すという形になると

思います。ただ、５年や１０年で全部使ってしまうと、寄附者の意向にあわ

ないので、大事に使わせていただきたいと思います。 

 

基金という名前から取り崩さないというイメージがありました。運用利益

については、今このような状況でほとんど無いので、おっしゃることはわか

りました。基金が目減りしていく分だけ、逆に目的が達成されたかどうかが

問われると思います。しっかりやらなければという事ですね。 

 

人材育成という目的がある基金です。 

 

わかりました。 

 

他に何かありませんか。 

 

（「無し」の声あり。） 

 

質疑等無いようですので、協議第２１号、協議第２２号、協議第２３号を

承認してよろしいですか。 

 

異議なし。 

 

協議第２１号、協議第２２号、協議第２３号を承認します。 

 

次に、協議第２４号について、事務局より説明をお願いします。 

 

（協議第２４号「平成２８年度大館市一般会計補正予算（第５号）案」を、

資料により説明） 

 

協議第２４号について、質問やご意見等ありませんか。 

 

ＡＬＴが安い方に代わったというのは、どういうことでしょうか。 

 

今年の８月にＡＬＴが交代しています。新しい方は賃金が安くなります。

 

わかりました。もう一つ、プールについてです。台を置いた場合、安全面

に問題はないのですか。 
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スポーツ振興

課長 

 

 

 
委員 

 
スポーツ振興

課長 

 
委員 

 
教育次長 

 
委員 

 
教育総務課長 

 
 
教育長 

 

 
 
教育長 

 
全委員 

 
教育長 

 
教育長 

 

 
スポーツ振興

課長 

 
学校教育課長

補佐 

 
郷土博物館長 

 

 

 

台はプラスチック製ですが、重量があり沈みます。それを組み合わせて使

用します。深い所と浅い所の境目には、ステンレス製の柵を取り付けて仕切

ります。その柵は水面から３０ｃｍ程度出ますので、深いほうへ落ちること

はないと思います。 

 

隙間などに子どもが足をひっかけたりしないのでしょうか。 

 

そういう事が無いようにするため、フラットになっています。 

 

 

わかりました。 

 

北秋田市の市民プールで実際に使われているものです。 

 

いろいろな所で使われているものなのですね。わかりました。 

 

（協議第２４号「平成２８年度大館市一般会計補正予算（第５号）案」を、

資料により説明） 

 

ほかに質問やご意見等ありませんか。 

 
（「無し」の声あり。） 

 
質疑等無いようですので、協議第２４号を承認してよろしいですか。 

 
異議なし。 

 
協議第２４号を承認します。 

 

次に議案第１９号は、人事に関することなので、この後、秘密会にしたい

と思いますので、先にその他に入ります。 

 

（「大滝温泉スキー場の廃止について」を、口頭により説明） 

 

 

（「学校給食費の改定方針について」を、資料により説明） 

 

 

（「庁舎建設にかかる大館城跡の発掘調査結果について」を、資料により説

明） 
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生涯学習課長 

 
 
教育総務課長 

 

 
 

 
教育長 

 
委員 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
教育長 

 
生涯学習課長 

 

 
学校教育課長 

 

 
教育長 

 
委員 

 

 
 

 

 

 

（「中央図書館名称変更に関するアンケートの調査の結果について」を、資

料により説明） 

 

（「大館市花岡総合スポーツ公園（仮称）整備基本構想」を、資料により説

明） 

 

（「専決処分の報告について」を、資料により説明） 

 

質問やご意見等ありませんか。 

 

スキー場についてです。成章学区のＰＴＡの活動に、スキー場整備があり

ます。皆さん大事にしてこられたと思います。スキー教室だけでなく学校の

大会もやっていたと記憶しています。しかし、いろいろな事情が時代ととも

にあって、地域の方々がそういうお話であれば、このような方向で行くこと

がベターだと思います。地域の方々のご要望を斟酌しながら、進めていただ

きたいと思います。次に図書館の名称についてです。今、栗盛さんのことを

記憶している方の年代が、限られてきていると思います。また、真崎文庫に

どんな意義があるかという事もです。博物館ではいろいろ紹介されています

が、図書館にもそれらを、子どもたちがわかるような配慮をお願いしたいと

思います。それは大人にとっても、良いことだと思います。県立博物館では、

郷土に功労のあった方のことが、たくさん展示されています。子どもたちも

見学できるようになっています。もちろん、栗盛さんのことも紹介されてい

ます。秋田市まで行かなくても地元でわかるように、子どもたちが「うん、

知ってるよ。」と言えるような、環境作りの配慮をお願いします。 

 

他に何かありますか。 

 

（「「地域学校協働活動」推進に係る文部科学大臣表彰について」を、資料

により説明） 

 

（平成２８年度優良ＰＴＡ文部科学大臣表彰について」を、資料により説

明） 

 

質問やご意見等ありませんか。 

 

大館市花岡総合スポーツ公園についてです。素敵なプランだと思います。

是非心に留めておいてもらいたいことがあります。昨日、花岡小学校を訪問

してきました。子どもたちは、自らを育てるような活動をしています。育て

られるのではなく、自ら育つということをコンセプトに、学校が運営されて

いました。子どもたちは、数年間かけ、何かプロジェクトができないか、寂

しくなった花岡を盛り上げることはできないか、ということで、花のプラン

ターを町の中に少しずつ置いて、だんだんそれを大きくしていこうとしてい
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教育長 

 

 
委員 

 

 

 
 

 

 

 
 

 
教育長 

 
 

 
学校教育課長

補佐 

 
教育長 

 

 
委員 

 

 

 
 

 

 

 
 

 
教育次長 

 

ます。さらに学校の前へ、「光の道」というＬＥＤのラインを引き始めていま

す。子どもたちが一生懸命、花岡の町を盛り上げようとしてくれています。

是非そういうことを心に留めながら、総合スポーツ公園でも子どもたちの力

を含みながら、子どもたちと一緒にやっていければ、ますます花岡地区は良

くなっていくと思います。子どもたちに相談する機会があればいいと思いま

す。 

 

承知しました。花岡小学校、矢立小学校の子どもたちの姿を見ていると、

胸打たれるものがあります。極めてレベルも高いです。 

 

百花繚乱作戦で、中学校区を中心に、それぞれ特色ある地域の方の支援体

制ができています。花岡地区でも、保護者の方や協力して下さる方が、手を

かけたいけれども、じっと子どもたちのやることを見ながら、我慢しながら、

子どもたちが難儀して積み上げていく「育ちの過程」を期待しながら見守っ

ていました。そのように地域がよく回っています。こういった明るい情報が

他の地域にも伝われば、花岡地区だけのスポーツ公園ではなく、よその方も

使っていただくような構想ですので、他の地域にも情報を伝えながら、子ど

もたちの希望の連鎖がいくようになればと思います。矢立地区も、同様に、

明るい方向へ行くような兆しが見られる、子どもたちの様子でした。 

 

給食費の値上げについてですが、消費増税分が上がったことを除けば、平

成２０年度から８年間上げずに、据え置きしてきたということです。一食あ

たり２０円ということですが、年間どのくらい上がるのですか。 

 

一児童につき、年間４，０００円です。月額で４００円弱です。 

 

 

一食あたりは少ないですが、年間だとそれぐらいになります。さらに兄弟

がいれば、かける何人分になります。 

 

実は昨日、学校訪問で給食をいただいてきましたが、円安の問題がありま

す。地産地消で地元の野菜などを使っているとは思いますが、どうしても食

料品には輸入品が入っていて、それが高くなっています。皆さんご存知かと

思いますが、食料品全般が高くなっています。「この２、３年よく値上げせず

に我慢されてきたな。」と思います。円安によって、輸入している国はきつく

なってきています。ますます円安になってきていますので、これは致し方な

いと思います。しっかり説明し、ご理解いただくしかないと思います。給食

で栄養を取っている子どもも結構いると思いますので、給食の質を落として

はいけないと思います。是非前向きにお話し下さるようお願いします。 

 

２０円の値上げだと食材を元に戻すぐらいしかできません。できれば地場

産品を使いたいですが、値段が高いです。地場産品を使うと４０円ぐらい値
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委員 

 
委員 

 

 
教育次長 

 
 

 
教育長 

 
教育総務課長 

 

 
教育長 

 

 

 
教育総務課長 

 
教育長 

 
教育総務課長 

 
教育長 

 

 
 
教育長 

 

 
 
全委員 

 

 
 
教育長 

 

 

上げしなければならないので、その差額を何食分か公費で補てんし、地場産

品を食べられるようにしたいので、現在、財政課と交渉中です。 

 

是非お願いします。 

 

協議の中で、そのようなことも説明しながら、ご理解いただくよりないと

思います。 

 

保護者負担が原則だと思います。全部補てんすると、制度の根幹が崩れて

しまいます。要保護児童生徒と準要保護児童生徒については、援助しますの

で、そこはご理解いただきたいと思います。 

 

他に何かありませんか。 

 

先日の総合教育会議の会議録案を配りましたが、いかがでしょうか。よろ

しければ、それを会議録としたいと思います。 

 

いかがでしょうか。ご異議ありますか。 

 

（「無し」の声あり。） 

 

それでは、これを会議録とさせていただきます。 

 

他に何かありませんか。 

 

（来月の開催日程について） 

 

ほかに何かありませんか。 

 

（「無し」の声あり。） 

 

続きまして、議事に入ります。議案第１９号「職員の処分について」です

が、人事に関することなので、場所を移動して秘密会にしたいと思いますが、

いかがでしょうか。 

 

 異議なし。 

 

 （応接室へ移動） 

 

それでは、秘密会とします。 
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教育長 

 
教育長 

 
全委員 

 
教育長 

 
教育長 

［秘密会］  開始 午後４時５８分 

        終了 午後５時２０分 

 

 秘密会を解きます。 

 

質疑等無いようですので、議案第１９号を承認してよろしいですか。 

 
異議なし。 

 

議案第１９号を承認します。 
 

これをもちまして教育委員会会議を終了いたします。 

 

 

 会議終了時刻  午後５時２０分 

 
 
 
 
 
 


